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Os Comitês da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paranapanema (CBH Paranapanema, CBHs 
Alpa, MP e PP, na vertente paulista e CBHs 
Tibagi, Norte Pioneiro e Piraponema, na 
vertente paranaense) participaram ativamente 
do XXV Encontro Nacional de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (Encob), entre os dias 
21 e 25 de agosto, em Natal/RN. O evento é o 
maior em relação às águas e trata-se de uma 
oportunidade para troca de conhecimentos 
e na busca de soluções para os desafios que 
envolvem a gestão dos recursos hídricos.

O evento reuniu mais de três mil pessoas 
presencialmente e, ainda, viabilizou a 
participação online em pontos específicos da 
programação proposta. O CBH Paranapanema 
considera o Encob uma importante oportunidade 
para, além de capacitar seus membros, de 
forma que otimizem a sua atuação na gestão 
da bacia hidrográfica, apresentar o trabalho 
desenvolvido, reforçando e fortalecendo 

sua identidade visual e institucional, dando 
visibilidade e amplo conhecimento às boas 
práticas exercidas no Paranapanema.

No evento também é possível reforçar 
o senso de pertencimento dos membros, 
valorizar suas aptidões (inserindo-nos 
profissionalmente na programação) e 
compartilhar responsabilidades na construção 
do conhecimento e de propostas para a Bacia 
Hidrográfica do Rio Paranapanema. Estiveram 
presentes cerca de 50 representantes da Bacia 
Hidrográfica do Rio Paranapanema. 

COMITÊ LEVOU AÇÃO AO ENCONTRO 
NACIONAL DE COMITÊS QUE PROPICIOU 
QUE TODOS FOSSEM PARANAPANEMA
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O Comitê do Rio Paranapanema levou ao 
Encob um painel em branco, a ser preenchido 
com fotos dos participantes. A ideia era 
convidar os presentes a tirar sua foto, levar 
uma de recordação para a casa e, a outra, 
adesivar no painel, de forma que contribuísse 
para a construção da imagem. Dessa forma, 
todos que participassem da ação se tornariam 
Paranapanema. O mote da campanha era 
mostrar que a água é uma só e todos contribuem 
para a construção da gestão, independente da 
bacia em que está. O objetivo foi valorizar cada 
um presente, mostrando que, sem ele, o painel 
não poderia estar completo. Participaram 598 
pessoas da ação, que se estendeu entre os dias 
21 e 23 de agosto. Posteriormente à construção 

O Paranapanema esteve diretamente 
envolvido na organização do evento por meio 
dos membros Suraya Modaelli, na parte do 
cerimonial e da programação, e Erivelto Luiz 
Silveira, na comissão de análise dos trabalhos 
científicos.

No dia 21 de agosto, o presidente do CBH 
Paranapanema, José Luiz Scroccaro, participou 
da 932ª Reunião Administrativa Ordinária 
da Diretoria Colegiada da Agência Nacional 

do painel, no dia 24, os presentes puderem 
ver o resultado completo, se identificar no 
todo, tirar fotos no painel e compartilhar suas 
experiências. 

O Paranapanema também esteve presente 
no estande do Fórum Paulista de Comitês, 
por meio dos CBHs Alpa, MP e PP, com a 
distribuição de lápis e papel semente com 
informações institucionais dos comitês e, 
ainda, com palestras durante todo o evento. 
No estande do Estado do Paraná, por meio dos 
CBHs Norte Pioneiro, Piraponema e Tibagi, que 
distribuiu seus materiais institucionais durante 
todo o evento e participaram da programação 
da arena.

de Águas e Saneamento Básico (ANA), a 
convite da Agência, em que foi deliberado 
o chamamento público para seleção de 
Organização da Sociedade Civil (OSC) para 
celebração de termo de colaboração, visando a 
instalação e operacionalização de escritório de 
apoio ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paranapanema.

Também no dia 21, o coordenador da 
Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão 

FEIRA DE EXPOSIÇÕES

PROGRAMAÇÃO DO EVENTO
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(CTIG) do CBH Paranapanema, Antonio Cezar 
Leal, participou das apresentações orais de 
trabalhos. Com o tema “Extensão universitária 
para apoio à restauração ecológica de áreas 
de preservação permanente em bacias 
hidrográficas de mananciais de abastecimento 
urbano na UGRH Paranapanema”, o trabalho 
“Pagamento Por Serviços Ambientais-
PSA/conservação e recuperação de bacias 
hidrográficas” do Antonio Cezar Leal, Renata 
Ribeiro de Araújo, Matheus Naoto Archangelo 
Okado, Téo Madazzio Medrano, Lisiane Garofallo 
de Lima, Victor Hugo da Silva, Maria Angélica 
Padovani Ederli, Beatriz Souza Araújo, feito pela 
Universidade Estadual Paulista (Unesp).

Já no dia 22 de agosto, a crise hídrica na 

Durante o dia, também ocorreu o Fórum 
Nacional de Órgãos Gestores (Fnoga), e o 
presidente do CBH Paranapanema, José Luiz 
Scroccaro, participou representando o Instituto 
Água e Terra do Paraná (IAT). Já na parte da 
tarde, ele e os presidentes dos CBHs Médio 
Paranapanema, José Benedito Camacho, 
Piraponema, Silvio Silvestre, Norte Pioneiro, 
Carlos Aggio, e o Vice-Presidente do CBH 
Tibagi, Ricardo Johansen, participaram de uma 
reunião de esclarecimento sobre o estudo que 
a Agência Nacional de Águas e Saneamento 
Básico (ANA) desenvolve para analisar o 

Bacia Hidrográfica do Rio Paranapanema, 
vivenciada entre 2018 e 2021, foi destaque. 
A mesa “Operação de Sistemas Hídricos e 
Prevenção de Eventos Críticos” contou com a 
participação do 1º vice-presidente do Comitê, 
Marco André D’Oliveira. Na ocasião, ele 
apresentou as ações do Comitê frente à crise 
e o importante papel articulador e mobilizador 
para que os atores da bacia hidrográfica se 
informassem e capacitassem para contribuir 
com as definições e tomadas de decisão. O 
resultado do trabalho foi a instituição, com 
o apoio do CBH Paranapanema, das regras 
operativas aos reservatórios, pela ANA, visando 
minimizar os impactos dos eventos extremos.

processo de integração dos comitês.
Por seis anos vice-presidente do CBH 

Alto Paranapanema, e hoje, consultora da 
Confederação Nacional da Agricultura, Priscila 
Sleutjes, falou sobre a cobrança pelo uso da 
água na agricultura. A atividade foi realizada 
no estande do Fórum Paulista, que também 
promoveu o encontro de prefeitos, com a 
presença dos presidentes dos CBHs Alto e 
Médio Paranapanema, prefeito de Ipaussu/SP, 
Sergio Guidio, e prefeito de Ibirarema/SP, José 
Benedito Camacho, respectivamente.

O vice-presidente e a secretária do CBH Paranapanema (2º e 3ª à esquerda), Marco André 
D’Oliveira e Suraya Modaelli, participaram da Mesa “Operação de Sistemas Hídricos e 
Prevenção de Eventos Críticos” junto ao Diretor e Superintendente de Operação e Eventos 
Críticos da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (1º e 2º à direita), Maurício 
Abijaodi Lopes de Vasconcellos e Joaquim Gondim”

Presidentes do CBHs Alto e Médio Paranapanema, prefeito de Ipaussu/SP, Sergio Guidio, e 
prefeito de Ibirarema/SP, José Benedito Camacho, respectivamente.



Na arena das águas, a 2ª vice-presidente do 
CBH Paranapanema, Carla Beck, representando 
a Federação da Agricultura do Estado do 
Paraná (Faep), falou sobre a integração do setor 
agropecuário à Política Nacional de Recursos 
Hídricos. O vice-presidente do CBH Norte Pioneiro, 
Aristeu Sakamoto, contribuiu com a apresentação 
ressaltando o interesse dos produtores rurais em 
preservar os recursos hídricos, adotando técnicas 
mais eficazes de irrigação.

No dia 23 de agosto, a secretária do 
CBH Paranapanema, Suraya Modaelli, foi 
homenageada no auditório principal pelos 
seus trabalhos junto à organização do evento 
nos últimos anos. Também no auditório 
principal, o presidente do Comitê apresentou 
a experiência do Paranapanema frente à crise 
hídrica enfrentada na Bacia Hidrográfica. Desde 
2018, o comitê atua em cinco frentes principais: 
comunicação, mobilização, capacitação, 
levantamento de informações e articulação.

Para finalizar, no dia 24 de agosto, os 
representantes dos sete comitês que compõem 
o Paranapanema participaram da assembleia 
do Fórum Nacional de Comitês de Bacias 
Hidrográficas.

Também na arena e na mesma data, 
o coordenador da Câmara Técnica de 
Instrumentos de Gestão (CTIG), Antonio 
Cezar Leal, ministrou a palestra “A Articulação 
Entre Os Comitês de Bacias e as Instituições 
de Ensino Superior em Apoio à Gestão de 
Recursos Hídricos”. Durante a apresentação, ele 
exemplificou com os trabalhos feitos no CBH 
Paranapanema.

O coordenador da CTIG do CBH Paranapanema, Antonio Cezar Leal, ministrou palestra sobre as Universidades e o apoio aos CBHs”.

A Diretoria do CBH Paranapanema esteve presente durante todo o evento. Na foto, o 1º vice-
presidente, Marco André D’Oliveira, a 2ªvice-presidente, Carla Beck, o presidente, José Luiz 

Scroccaro, e a secretária, Suraya Modaelli”.

A Diretoria do CBH Paranapanema esteve presente durante todo o evento. Na foto, o 1º vice-
presidente, Marco André D’Oliveira, a 2ªvice-presidente, Carla Beck, o presidente, José Luiz 

Scroccaro, e a secretária, Suraya Modaelli”.
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Já está no ar a série de reportagem do Comitê 
da Bacia Hidrográfica do Rio Paranapanema 
(CBH Paranapanema) A Outorga de Direito de 
Uso da Água.

Nela, de forma didática, especialistas abordam 
sobre o que é a Outorga e qual o seu objetivo. 

Os três órgãos gestores de recursos hídricos 
que atuam na Bacia Hidrográfica do Rio 
Paranapanema – Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico (ANA), Departamento de 
Água e Energia Elétrica do Estado de São Paulo 

(DAEE) e Instituto Água e Terra do Paraná 
(IAT) – falam sobre o instrumento de gestão 
e, os membros dos sete Comitês instalados 
no Paranapanema, pontuam e esclarecem as 
principais dúvidas acerca da temática.

Esta é a 3ª edição da Série. Anualmente, o 
Comitê busca levar à sociedade assuntos densos 
e técnicos sobre a gestão de recursos hídricos e 
de forma simples para que todos entendam a 
importância das questões relacionadas à água, 
além de como elas afetam diretamente a todos.

SÉRIE DE REPORTAGENS DO COMITÊ 
DO RIO PARANAPANEMA FALA SOBRE 
A OUTORGA

CLIQUE AQUI!

CLIQUE AQUI! CLIQUE AQUI!

PARA ASSISTIR A 3ª EDIÇÃO -
A OUTORGA DE DIREITO DE USO DA ÁGUA

PARA ASSISTIR A 1ª EDIÇÃO 
OS RESERVATÓRIOS DO 

PARANAPANEMA

PARA ASSISTIR A 2ª EDIÇÃO
 O PLANO INTEGRADO DE RECURSOS 

HÍDRICOS DO PARANAPANEMA
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Com o objetivo de restaurar a vegetação, 
utilizando práticas de recuperação de áreas 
degradadas, aliando o plantio de mudas às 
técnicas de nucleação, o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural do Estado do Paraná 
(Senar/PR), juntamente ao Comitê da Bacia 
Hidrográfica do Rio Paranapanema (CBH 
Paranapanema), realizou mais uma edição 
do curso de Restauração Florestal - essa em 
Ponta Grossa/PR, nos dias 20 e 21 de setembro, 
presencialmente.

Dividido em aula teórica e prática, o público-
alvo foram produtores ou trabalhadores rurais, 
que assistiram temáticas como benefícios das 
florestas e causas da degradação; aspectos 
da legislação ambiental; bases físicas: clima 
e solo; fundamentos biológicos: interações 
entre organismos, sucessão da vegetação e 
dinâmica de clareiras, fitogeografia e espécies 
invasoras; produção de mudas para restauração 
ecológica; estratégias e técnicas empregadas 
em restauração: restauração passiva e 
métodos silviculturais; nucleação e outras 
técnicas que podem ser usadas na restauração; 
aspectos envolvendo a adequação ambiental 
em propriedades rurais; chave para tomada de 
decisão: escolha dos procedimentos conforme 
diagnóstico local; e monitoramento em áreas 
de restauração.

A abertura do curso contou com a presença 
do Presidente do CBH Paranapanema, José 
Luiz Scroccaro, que destacou a revitalização de 
bacia como uma pauta prioritária do Comitê. 
“Essa capacitação é uma das ações previstas 
no Plano Integrado de Recursos Hídricos 
(Pirh) do Paranapanema. A restauração ajuda 
a conservação de nossas águas, garantindo, 
assim, uma produção agrícola de melhor 
qualidade, menor custo e durante todo o ano!”, 
reforçou.

Também esteve presente na abertura o 
Presidente do Sindicato Rural de Ponta Grossa, 
Gustavo Ribas Netto, o vice-presidente do 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Tibagi, 
Ricardo Johansen e a representante da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Pronta Grossa, Andreia Aparecida Oliveira.

Para a realização do curso, o CBH 
Paranapanema contou com o apoio do 
Sindicato Rural de Ponta Grossa/PR, da 
Prefeitura Municipal de Ponta Grossa, do 
Instituto Água e Terra do Paraná (IAT), do 
Instituto do Desenvolvimento Rural do Paraná 
(IDR) e do CBH Tibagi.

PONTA GROSSA/PR RECEBE 
2ª EDIÇÃO DO CURSO DE 
RESTAURAÇÃO FLORESTAL
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A Câmara Técnica de Integração do 
Paranapanema tem trabalhado conjuntamente 
às demais instâncias do Comitê para apoiar as 
atividades, considerando a Bacia como um todo. 
A Câmara, ainda, apoiou a mobilização para os 
eventos do Comitê, pesquisas e construção do 
Plano de Ações do Plano de Comunicação do 
Paranapanema. 

A Câmara Técnica de Integração das Águas 
Subterrâneas (CTIAS), juntamente à Câmara 
Técnica de Educação Ambiental e Capacitação 
(CTEA), está desenvolvendo um curso para 
capacitar os membros dos comitês instalados 
no Paranapanema, técnicos de serviços de 
saneamento e interessados na temática 
água subterrânea. A ideia é num formato 
presencial e virtual, levar conhecimento por 
meio da metodologia PBL de aquisição de 
conhecimentos pelo estudo individual dos 
alunos orientados por discussões de problemas 
realizadas no grupo tutorial. Os problemas 
serão apresentados nas aulas presenciais, 
estimulando o aprendizado com base na 
prática. 

Anualmente, o Comitê do Rio Paranapanema 
desenvolve a Avaliação da Implementação do 
Plano Integrado de Recursos Hídricos (Pirh) do 
Paranapanema, com o objetivo de mensurar 
o avanço das ações, assim como identificar 
desafios e estimular a execução das ações. A 
avaliação utiliza a metodologia desenvolvida 
pela Agência Nacional de Águas e Saneamento 
Básico (ANA) e está disposta no Manual para 
Avaliação da Implementação de Planos de 
Recursos Hídricos, lançado em 2021. O 2º ciclo 
de implementação do Pirh Paranapanema 
possui 40 ações entre as priorizadas e as 
continuadas. Dessas ações, 24 contam com seu 
detalhamento no Manual Operativo do Plano 
(MOP) e já traz os indicadores necessários para 
mensurar o resultado da implementação. As 
demais 16 ações, que são contínuas, necessitam 
da construção destes indicadores. Por isso, a 
Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão 
(CTIG) desenvolveu os indicadores e finalizou 
a Avaliação de 2022, que resultou em um índice 
de 99% das ações previstas, implementadas.

Com a finalização do 2º Plano de Ações 
do Plano de Comunicação do Comitê do Rio 
Paranapanema em 2023, a Câmara Técnica 
de Educação Ambiental e Capacitação (CTEA) 
desenvolveu uma pesquisa junto aos membros 
dos sete Comitês de Bacias Hidrográficas 
instalados no Paranapanema (CBHs Alpa, MP, 
PP, Norte Pioneiro, Tibagi e Piraponema) para 
identificar as formas de consumo de informação 
e a percepção a respeito da comunicação 
já executada pelo CBH Paranapanema. 
Baseado nas respostas dos 74 participantes 
e nas pesquisas externos sobre hábitos de 
comunicação, foi desenvolvida a proposta para 

o 3º Plano de Ações com horizonte até 2026, 
tendo em vista que a comunicação é dinâmica. 
A Câmara apreciou a proposta que, além da 
manutenção dos produtos atuais, traz três 
novas ações: Paranapanema em Movimento 
(informativo mensal em formato de vídeo), 
visita institucional à imprensa e um curso sobre 
comunicação para fomentar o desenvolvimento 
da comunicação nos Comitês Afluentes.

ATIVIDADES DAS INSTÂNCIAS DO CBH 
PARANAPANEMA

CTIPA

CTIAS
CTIG

CTEA 
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Com o objetivo de analisar as propostas 
de Deliberações que serão apreciadas pelo 
Plenário do CBH Paranapanema, de modo que 
estejam dentro da competência do Comitê e 
respeitando as legislações vigentes, a Câmara 
Técnica Institucional e Legal encaminhou 
para deliberação os seguintes normativos: 
prorrogação da duração do GTIES; aprovação 
do 3º Plano de Ações do Plano de Comunicação; 
estabelecimento do procedimento para 
construção do cadastro reserva para 
preenchimento de vagas remanescentes 
no Plenário do CBH Paranapanema Gestão 
2021/2025; e aprovação do Plano de Trabalho 
e a Agenda de Reuniões para 2024.

O Grupo de Trabalho das Instituições 
de Ensino do Paranapanema definiu a 
programação para a realização do 8º 
Seminário das Instituições de Ensino Superior. 
O evento, realizado anualmente, tem o 
objetivo de integrar a Academia à gestão dos 
recursos hídricos, junto aos Comitês de Bacias 
Hidrográficas. Além do evento, o Grupo, ainda, 
aprovou a minuta do Relatório de Atividades, 
apresentado anualmente como produto do 
GTIES, e a minuta de Deliberação que prorroga 
as suas atividades por mais 12 meses, com o 
objetivo de acompanhar os trabalhos iniciais 
da Rede UniParanapanema, em 2024.

CTIL GTIES

Além de encaminhar e acompanhar as demandas das instâncias do CBH Paranapanema, a 
Diretoria tem atuado fortemente na articulação política e institucional, visando a implementação 
do Plano Integrado de Recursos Hídricos do Paranapanema. No último trimestre, ainda, a Diretoria 
definiu o Plano de Trabalho e a Agenda Anual de Atividades do CBH Paranapanema para 2024.

DIRETORIA
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8º SEMINÁRIO DAS INSTITUIÇÕES 
DE ENSINO DO PARANAPANEMA
Data: 16/10/2023
Inscrições gratuitas: https://forms.gle/wSn3ciKLTsVV4B5z6 
Formato: virtual
Horário: 9h às 11h30

Programação:
09h00 às 09h15 – Abertura
09h15 às 09h25 – “As Universidades e a Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Básico”
09h25 às 09h40 – “As Instituições de Ensino Superior em 
apoio à gestão de recursos hídricos, por meio dos Comitês de 
Bacias Hidrográficas”
09h40 às 09h50 – “A Rede UniParanapanema”
09h50 às 11h00 - Apresentação das Instituições de Ensino 
que formam a Rede UniParanapanema
11h00 às 11h30 – Diálogo

20ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
Data: 14/11/2023
Horário: 8h30 às 11h30
Local: Maringá/PR
*em breve a convocação estará disponível no site, com mais informações

CAPACITAÇÃO INTRODUÇÃO A 
COBRANÇA PELO USO DA ÁGUA
Data: 14/11/2023
Horário: 13h30 às 16h00
Local: Maringá/PR
*em breve o link para inscrição do evento e mais informações no site



RESERVATÓRIO DE SALTO GRANDE, PRÓXIMO À FOZ DO RIO PARDO.


